

GRENOBLE ET SA RÉGION

SAINT-MARTIN-D'HÈRES L'enseigne Géant Casino a ouvert pour la première fois son magasin dimanche après-midi

Ouverture le dimanche : ils disent non

Élus, représentants syndicaux et salariés étaient présents dimanche pour dire non à l'ouverture le dimanche après-midi de l'enseigne Géant Casino à Saint-Martin-d'Hères.

Ils étaient nombreux dimanche matin à battre le pavé devant l'enseigne pour informer les clients et signifier leur colère à la direction. « Oui, on est en colère, dit Franck Clet, adjoint au maire et secrétaire fédéral CGT. Casino veut imposer une nouvelle norme pour ouvrir le dimanche sans personnel et peser sur la législation pour la changer. C'est une autre logique de société et nous nous battons contre ces dérives ».

■ « Les consommateurs sont d'accord avec nous mais rentrent quand même »

À l'entrée, les clients se saisissent des tracts, ouvrent leurs sacs aux très nombreux vigiles en poste ce dimanche et partent faire leurs courses. « Les consommateurs sont d'accord avec nous mais y vont quand même, glisse Sabrina da Silva, déléguée syndicale CGT. Mais quand ils verront que ça ne fonctionne pas, qui débloquera les caisses ? Qui les renseignera ? Qui assurera leur sécurité ? »

En début d'après-midi, rapporte une salariée, « les caisses ont commencé à tomber en panne, seules trois sur dix fonctionnaient. La sécurité a dû appeler la hotline pour débloquer. La file d'attente était phénoménale, certains passaient avec des produits sous antivol alors que c'était

interdit, d'autres ont laissé leurs chariots en caisse... » « On espère que les consommateurs prendront conscience qu'avec ces ouvertures, le personnel va disparaître et qu'ils vont se retrouver face à des machines, souligne Florence Sanchez (CFDT). Or, la caissière est aussi un lien social par exemple pour les personnes âgées. Et puis, on craint vraiment pour l'emploi, ça commence par Casino, mais les autres suivront. »

Quant au dialogue avec la direction, « ils nous disent qu'ils répondent à l'attente des clients, qu'il faut faire face à Amazon, à internet etc. Bref, que c'est comme ça et pas autrement. » Franck Clet rebondit : « Le but c'est de réguler la masse salariale, de licencier. Quand on voit les profits colossaux réalisés par les hypermarchés... »

En 2018, l'indice phare de la grande distribution (le résultat opérationnel courant) du groupe Casino s'établissait à 1,209 milliard d'euros, selon les chiffres fournis par le groupe.

À l'intérieur, avant de rentrer dans le magasin, les clients étaient de nouveau fouillés, inspectés. Avec l'interdiction de faire rentrer dans le magasin le tract remis par les manifestants. À une cliente qui s'interrogeait sur le pourquoi de cette interdiction ferme, un agent de sécurité répondait : « Vous comprenez, c'est pour éviter la propagande à l'intérieur ».

Jean-Benoît VIGNY

Contactée, la direction nous a fait savoir via ses agents de sécurité qu'elle n'avait pas le temps de nous répondre.



L'enseigne Géant Casino a ouvert dimanche après-midi sans personnel de caisse, seulement en présence d'agents de sécurité. Photo Le DL/Jean-Benoît VIGNY

La ville de Fontaine se mobilise aussi

Pour eux, ce n'est même plus une question : « On est complètement sûrs que cette ouverture va arriver à Géant Fontaine, explique Marie Menut, adjointe au développement économique à la Ville de Fontaine, présente dimanche à Saint-Martin-d'Hères. La preuve en est, ils auraient commandé les machines pour janvier. » Et d'exposer ses craintes : « Il va se passer quoi sur le parking à minuit quand les gens sortiront avec leurs courses et leur carte bleue ? Qui va assurer leur sécurité ? »

Face à cette crainte, les élus et les salariés de Géant Fontaine ont prévu une action en décembre mais peuvent, d'ores et déjà, compter sur le soutien sans ambiguïté du maire de Fontaine, Jean-Paul Trovero. « Le groupe Casino a engagé une nouvelle stratégie d'ouver-

ture de certains de ses hypermarchés au-delà des horaires légaux, le dimanche après-midi et en soirée après 21 h 30, écrit-il. Cette pratique a été condamnée par le tribunal de grande instance d'Angers le 17 octobre 2019 [...] Contre tout bon sens, les dirigeants et actionnaires de l'enseigne Casino semblent déterminés à jouer les apprentis sorciers avec la sécurité des clients et du personnel en maintenant ces ouvertures. » Il assène : « Si jamais le groupe Casino décidait de passer en force également à Fontaine, je n'hésiterais pas à m'appuyer sur mes pouvoirs de police de maire pour m'assurer que la sécurité et la santé des clients et des personnels sont bien assurées à toute heure. Si ce n'était pas le cas, je prendrai mes responsabilités et je ferai procéder par tous les moyens légaux à l'arrêt de ces pratiques d'ouverture. »

QUATRE QUESTIONS À...

David QUEIROS maire de Saint-Martin-d'Hères

« Ce type d'évolution nous inquiète fortement »

Au-delà du soutien aux manifestants, comment agissez-vous en tant que maire ?

« J'ai pris plusieurs initiatives : j'ai appelé le préfet il y a dix jours pour l'interpeller sur la question du droit. La direction de Géant, elle, m'a indiqué qu'elle n'avait besoin d'aucune autorisation, ce qui me laisse un peu perplexe et dubitatif. J'ai aussi interpellé le préfet sur la question de la tranquillité publique et du maintien de l'ordre autour du magasin. Je rappelle que la police municipale n'est pas présente le dimanche ni au-delà de 21 heures (en semaine). Et il en est quasiment de même pour la police nationale qui a peu d'équipages le dimanche et après 21 heures. »



Photo Le DL/J.-B.V.

Avez-vous des retours de la direction de Géant ?

« Nous sommes en bon dialogue, elle a au moins eu le respect de m'indiquer les choses et j'ai pu leur dire que j'étais défavorable à une telle organisation. Il y a une distorsion sur la question de l'emploi : nous avons de fortes craintes et pouvons estimer que les machines vont remplacer les personnes. La direction prétend que ce n'est pas en contradiction... »

Vous êtes totalement contre le travail le dimanche ?

« Je suis contre le travail salarié le dimanche et en soirée. Bien sûr, pour certains métiers et fonctions, il doit y avoir continuité du service public. Mais pour tout ce qui n'est pas indispensable, je ne vois pas pourquoi on devrait demander à des salariés de travailler à ces heures-ci. Si certains travaillent le dimanche dans la distribution, pourquoi pas à l'avenir dans les usines, les bureaux... Nous sommes vraiment là sur une étape qui en appelle d'autres et qui risque de détériorer les conditions de vie des salariés. En tant que maire, j'ai de vraies interrogations sur l'organisation de ma ville, sur la vie des citoyens. En tant qu'élus, nous travaillons beaucoup à l'amélioration des conditions de vie de nos concitoyens, ces évolutions-là nous inquiètent donc fortement. »

Si un établissement de la future halle Neypric souhaitait aussi ouvrir le dimanche, vous vous y opposeriez ?

« Oui, j'aurais la même position. »

Recueilli par J.-B.V.